

Presentación

Con esta entrega, N° 32, terminamos el último semestre de 2011, correspondiente al año 16 de esta revista, continuando así con el trabajo editorial de ***Presente y Pasado. Revista de Historia.***

En esta ocasión presentamos a nuestros lectores a varios noveles investigadores en el área de historia, con artículos que, originalmente, —algunos de ellos— fueron parte de una tesis de grado. Lo cual es valioso, ya que muchas buenas e interesantes investigaciones que se llevan a cabo en el nivel de pregrado, con frecuencia, no son publicadas ni llegan a ser conocidas, siquiera parcialmente.

El primero es de la coautoría de Alicia Morales Peña y Jorge Urbina Sosa, titulado “Contrabando y comiso de chimó y urao en la Provincia de Mérida de Maracaibo (1777-1823)”, en el cual se analizan los procesos criminales y las sentencias dictadas por las autoridades de la época para estudiar el surgimiento del contrabando en esta región. Intentan establecer cuáles fueron las razones del surgimiento del contrabando, qué sector de la población intervino en esta actividad, así como precisar cuáles fueron las medidas aplicadas por la autoridad para detener este delito y averiguar si existió un trato preferencial para los condenados.

El segundo artículo es de María García, “Aproximación al estudio de los empleados públicos en la Provincia de Guayana (1830-1850)”, quien estudia el proceso de organización administrativa, como parte del ordenamiento del aparato gubernamental, durante la conformación de la República de Venezuela como estado independiente. Esto lo hace para la provincia de Guayana en un período particular del siglo XIX analizando las diferentes respuestas del ciudadano ante el llamado a atender responsabilidades cívicas.

David Ruiz Chataing es el autor del trabajo “Manuel Antonio Pulido Méndez: ideas políticas y visión de Venezuela”, donde se estudia la biografía y, a través de algunos de sus libros, la concepción intelectual de este personaje histórico poco conocido; su idea de la

historia, su visión de la política, sus conocimientos filosóficas y sus propuestas para resolver los grandes problemas que aquejaban a la Venezuela de las primeras décadas del siglo XX.

El cuarto artículo es de Beatriz Cáceres-Péfaur, que lleva el título “Oficios artesanales en la colonia: los sastres en Mérida (Venezuela) en el siglo XVII. Una aproximación a su realidad” donde se reconstruye la realidad socio-económica de quienes ejercieron el oficio de sastres en Venezuela durante la colonia. Esto se hace por medio de una revisión de documentos en el Archivo Principal del Estado Mérida en Venezuela, correspondientes al período. Se precisa la procedencia de estas personas, las relaciones establecidas para el aprendizaje y conocimiento del oficio; también se registran los instrumentos y mobiliario utilizados, al igual que los materiales, tipos de prendas de vestir producidas, etc. Todo esto para recrear la realidad de una época a través de un oficio.

Luis Bastidas Valecillos nos ofrece un trabajo, parte de una investigación mayor, titulado “Conquista y Colonización de la Sierra de Perijá. La resistencia indígena yukpa y las misiones capuchinas de Valencia”. A partir de documentos históricos y de datos etnográficos, se analiza los primeros encuentros entre los conquistadores españoles y los antepasados de los actuales yukpa. Se establece una precisión acerca de las diferentes denominaciones que ha recibido aquel pueblo indígena y las confusiones históricas que esto ha implicado. También establece el papel desempeñado por el conquistador Juan de Chourio y los misioneros capuchinos de Valencia (España) en la fundación de la Villa del Rosario de Perijá, así como la resistencia indígena presentada por los yukpa del momento en defensa de sus territorios ancestrales.

Juan Alexys Acuña nos trae “La Alianza para el Progreso como programa interamericano en el contexto político nicaragüense del somocismo”, un artículo que forma parte de una tesis de grado en historia sobre educación, vivienda y salud en Nicaragua relacionado con la famosa “Alianza para el Progreso”. Es una aproximación al polémico debate de los años sesenta sobre el desarrollo, la democracia y la revolución cubana en el escenario político del Somocismo. Este

artículo examina el escenario político nicaragüense durante el régimen de los Somoza.

Ana Carolina Calles Márquez nos presenta un artículo sobre Colombia, “Idea de Estado y Nación en los colombianos (1810-1886)”, en el cual se lleva a cabo un análisis de los principales acontecimientos de la historia colombiana entre 1810 y 1886, con el propósito de estudiar la construcción colombiana de un Estado libre y democrático, como parte de la formación de la Nación colombiana.

El último de los artículos es de Julio López Saco, “Síntomas de enfermedad en la cultura occidental: el síndrome del otro y el mito del progreso”, donde se explora de manera reflexiva y en forma de ensayo, el tema de la otredad, la civilización occidental y el concepto de mito, revisando el problema sempiterno de la relación entre razón, magia y mito

En la sección *Documentos* presentamos una contribución especial de Francisco Miguel Soto Orúa, solicitada por el Comité Editorial de esta revista, titulada: “Ejemplos de exposición del aparato crítico para la publicación de artículos en *Presente y Pasado. Revista de Historia*”. Intenta proporcionar, a los lectores y colaboradores de esta revista, una guía para la elaboración del aparato crítico de los artículos que se postulen para esta publicación.

En este número ofrecemos también dos reseñas: la de José Alberto Olivar sobre el libro *Tomás Lander* de Migdalia Lezama y otra de Roberto Lovera De-Sola acerca del texto de Ildefonso Méndez Salcedo titulado *Pedro Grases, claves para el estudio de una obra de investigación histórica*.

Finalmente presentamos el índice acumulado de esta revista correspondiente al año 16, y a los números 31 (enero-junio) y 32 (julio-diciembre).

Francisco Franco